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她，曾身披“梦的衣裳”，
似一尾“燃烧吧，火鸟”，在风花雪
月的故事里“聚散两依依”。

琼瑶女郎，自是美人如玉。
多年后回首，吕秀龄却不愿多说多

议那一段段才下眉头、却上心头的荧幕缱
绻。魅力，是终身修炼，愈自知愈悠长，如
风中的响铃，留声留痕。又见吕秀龄，年逾
五旬，久居上海，如今已是上海交响乐团
国际顾问理事会副主席。眼底，仍透着星
星的光芒，非要一点性格中的写意与纯
粹，才能与光阴交换而得来的干净与秀
雅。吕秀龄自称上交“亲友”。今日，走
近最贴近她内心的这一身份，听其
由衷而言：“音乐，让世界更

动人。”
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! ! ! !本报讯 （记者 华心怡）今
晚，上海交响乐团音乐总监余隆
携本乐季驻团艺术家托马斯·鲍
尔将拉开上海交响乐团 !"#$%

&'音乐季的序幕。
陈培勋的第一交响曲《我

的祖国》(马勒的《旅人之歌》以
及拉赫玛尼诺夫的《交响舞曲》，
仅从开幕音乐会的曲目安排上，
整个乐季的设计巧思便可一览
无余。中国作品和西方经典作品
的混搭，充分展现了上交推广中
国文化和演绎经典力作的用心
和信心。当然，也就此开启了上
交新乐季的“大

片”时间。
早在今年 ) 月，当上交公

布新乐季菜单时，不仅节目安
排受到了广大乐迷的追捧，同
期亮相的主视觉也让乐迷耳目
一新，纷纷点赞。

!*&$%&' 上交音乐季预售
票创造了开售 + 分钟销售额就
超百万的奇迹。除了乐迷现场通
宵排队，售票当天早上七时就有
,!** 多人簇拥官网等待抢票，
上交国际化的曲目安排和职业
化运营使音乐季已经跳脱出售
票的压力，从而更加从容地实现

自己的艺术理

念。蓬勃的观众市场和高度职业
化的上交音乐季运营相辅相成，
促进了音乐的良性循环。

就在开幕音乐会前，上海交
响乐团国际顾问理事会（-./）召
开了第一次会议，来自上海、香
港、台北、法兰克福、纽约、洛杉
矶、华盛顿等世界各地的 #'位
音乐爱好者成为了该理事会的
创始成员。理事会将协助上交在
国际范围的战略合作，提升上交
在国际舞台上的品牌认知度，其
目标也细化至规定“成员在各自
居住的城市内向个人和机构积
极推广宣传上海交响乐团”。

上交新乐季今晚开启!大片"时间
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成长 从小听着上海话
吕秀龄的母亲是上海人。从小，姆妈就会

对她说上海话。“我是听着上海话长大的，不过
说起来不地道。”家里的长辈，还曾经在南京东
路上开过一家“惯一服装店”。上海，是耳熟能详
的，却又是陌生遥远的。上世纪 '*年代，吕秀龄
第一次来到上海，她沿着华山路上的入住酒店，
一口气走到了外滩。“大光明、百乐门，那些无数
次听闻的名词，终于变得立体起来。”她拿着相
机，怎么都拍不够。
后来，吕秀龄结婚了。她说自己是个传统

的女人，总是以丈夫的事业为中心。身为投资
银行家的夫人，家也搬了一处又一处，世界说
大不大。“其实，在国外的时候总觉得自己是
个外国人。”!**+年，吕秀龄又随着丈夫来到
了上海，这一住已有 ##年。“妈妈也跟着我们
住回了上海，到底是自己的家乡，更有家的感
觉。不过妈妈说，现在的上海闲话和以前有点
不一样。”

她的血液中，不仅有着上海女性的精致，
更多的是乐观与豁达。因为身体的原因，吕秀
龄并没有孩子。“很多人会觉得是遗憾吧。但
不要这样想，这或许只是命运的另一种安
排。”她兴致勃勃地说起自己家的猫咪，“进了
上交才发现，我们这里真的是猫咪家族啊，爱
猫人都聚集到了一起。”

初心 音乐是一种缘分
人生，由许多路段搭构而成，终成为一幅

拼图。每一段前路，都指引着后路。吕秀龄相
信前因与后果。她与音乐的缘分始于 )岁。当
年，小秀龄在以音乐教育出名的学校学习钢
琴。到了四年级，学校要求大家学习第二种乐
器。老师看着她生来大大的手掌说，手大适合
练琵琶。就这样，对琵琶毫无了解的她，抚上
了琴弦。不过两年时间，她在音乐比赛中以少
年组年纪最小的参赛者身份，获得了一等奖。

后来，正是因为吕秀龄在电视中弹奏琵
琶的美好影像，打动了琼瑶，并被招入后者的
公司。一出道，就是女一号。一口气，便演了二
十多部电影。说起这段“触电”的经历，她玩笑
着连称“很恐怖”。“其实我是非常喜欢看电影
的。但只有真正喜欢，才可以坚持去演戏。很
可惜，在那个世界里，我更愿意静静地当一个
观众。”多年的演艺经历，倒让吕秀龄认清了
自己的内心。“其实，我最爱的还是音乐。”至
今，她的家中都没有存放自己参演的电影和
剧照。

吕秀龄并不后悔那段不适合自己的演艺
生涯。“没有表演，我不会遇到我的先生，没有
表演，我也不会意识到音乐对我来说有多重

要。”吕秀龄的丈夫搞投资，却也是个同道中
人。他毕业于著名的朱利安音乐学院，主修小
提琴。“这些年来，不管是演奏音乐还是欣赏
音乐，我觉得音乐对我来说是一种治疗和洗
礼，尤其是在这个忙碌和焦虑的时代，音乐让
人愉悦与平静。”不管在什么城市，夫妇两人
总会去听音乐会。“音乐是一种很好的沟通。
在新的城市中了解当地文化，还可以结识新
朋友。来自五湖四海的音乐家在舞台上演奏
同一个曲目，真的很让人感动。”闲暇时，吕秀
龄仍会自弹，她开起玩笑：“不过现在只能关
起门来弹，拿不出手啦。”

远方 助上交走向世界
上海是座神奇的城市。常常有旧日友人在

失联几十年后，一朝又相逢于上海，捡起了往日
情。几番交往，她们一来二去便摸透了吕秀龄
的脾性。朋友们碰头，总要抢在她之前发话：“秀
龄，请你先不要提上海交响乐团，给我们十分钟
的时间，就聊聊最近的生活。”上交，如此高频率
地出现在吕秀龄的口中。

今天，是上海交响乐团国际顾问理事会
第一次开会的大日子。#'位理事会成员来自
世界各地。“其实国际顾问理事会的做法也是
国际上通行的惯例。我们把喜欢音乐、热爱上
交的国际友人聚到一起，尽自己的努力让上
交在世界的舞台上更好地展示自己。”从听音

乐会，到熟识上交团长周平，音乐总监余隆，
再到密切参与乐团的日常，吕秀龄自认就是
一个上交人。交响乐团的生存，是需要多种开
拓，多方扶持的。

!*#)年，吕秀龄作为上海交响乐团乐友
会的创始成员之一，积极参与 !*#+年欧洲巡
演的筹款，这个月，她又以上海交响乐团国际
顾问理事会创始人的身份，为迎接乐团 #,*

周年，与众多支持上交的志愿者和友人们共
同为乐团开展筹资活动。“我们理事会的责任
之一，就是让世界各地的音乐家到上海时能
有回家的感觉。而我们上交的音乐家去到其

他城市，也不会陌生无助。我喜欢与音乐家交
往，他们在舞台上是激情澎湃的，但来到台下
却是干净纯粹的。”吕秀龄早已融入上交最内
部。“上交的平均年龄不到 ,*岁，是个非常年
轻有活力的团队。和那些年轻人，我也很有话
说。”说起上交，吕秀龄果然停不了口，“我特
别期待明年上交的全球巡演，希望看到这张
上海的城市名片被更多国际的观众熟知，接
受。”

吕秀龄的远方里，早没有了玫瑰色的荧
幕浪漫。一串串音符，是心中最本真的归处。

本报记者 华心怡
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